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豆豆 付玉成

閒話「有理能走遍天下」 追憶姣香歲月逝
世間再無紅顏笑（上）

——懷念我的老婆

有句諺語：「有理走
遍天下，無理寸步難行」。
它的意思是指，只要做事情
有道理，無論走到哪裡或做
些什麼，都會比較順暢。而
如果做事蠻不講理，那在社
會上就會處處碰壁，寸步難

行。告誡我們無論做什麼事都要以理服人，
用理性解決矛盾和衝突，不能胡攪蠻纏、蠻
不講理。

在現實生活中果真如此嗎？今天早
上，一個十年前認識的大姐想來我辦公室泡
茶。去年在朋友的舞蹈室見到大姐，大姐已
經不記得我了，直到兩周前，在一次合唱團
訓練空閒的時間，聊著聊著，大姐突然記起
了我。

認識大姐是在十年前，大姐從大陸發
一個貨櫃的貨物到納卯給客戶，然後找客戶
收賬的時候，客戶卻拒不認賬。大姐早年喪
偶，帶著一雙兒女，從大陸義烏進貨來批
發，自己當推銷員，頭上包著一塊大圍巾，
搭大巴走遍菲律賓各地。

當我聽到大姐的遭遇後，決定幫大姐
向政府部門求救，某政府邀請雙方到辦公室
座談，結果對方只委託律師出席，說是要跟
大姐在法庭上見。大姐從國內進貨時，都是
委託清關進行雙清，並沒有任何她自己公司
的發票在裡面。所以，這件事最終不了了
之，因為證據不足，有理說不清了，啞巴吃
了黃連虧。

無獨有偶，去年一位親戚打電話給
我，叫我幫他寫幾封要求同鄉會以及家族會
調解的信。半年多過去，親戚又打電話給
我，希望我幫他把一份股東合股的簽名書翻

譯成英文。
事情的經過是這樣的：親戚的本家十

幾年前拖家帶口來到菲律賓，因為親戚本身
除了開零售店外，也在做批發商。於是親戚
出貨物，他本家出一點現金，兩個人就一起
開了一個店，寫好了一張紙，意思是兩人在
店裡的股份五五分，各佔一半。這家店由他
的本家經營，投股資金不足的部分再從年底
分紅的時候扣除，並且負責經營生意的本家
從利潤中拿到額外的比例，作為獎勵。十年
間，每年他們都拿出部分資金進行分紅，相
安無事。

到了2020年，親戚的本家因為染上新冠
而不幸離世。

生意由他本家的兒女經營。到了年
底，本家的兒子又拿來分紅，這時候，親戚
告訴本家的兒子，既然他的合夥人已經離
世，可不可以來算一下賬，盤點貨物？然後
拆伙。本家的兒子責問親戚說，他父親去世
這件事要怎麼處理？隨後摔門而去。從此，
這家店就成了本家自家的生意了。幾年來，
親戚無數次，通過無數人要與對方協商，對
方皆不理。理由是：有誰能讓他父親重新活
過來？

所以，在某些問題上，有理走遍天
下，無理寸步難行並不是能行得通。當你碰
到「硬鰻挑蛇」的人，講道理根本一點用處
也沒有。

從個人家事，事業夥伴，鄰里糾紛這
種小事起，大到國際國與國之間的事，利益
當前，有理並不都能走遍天下，鳩佔鵲巢的
事時有發生，希望各方面都有智慧化解危
機，讓大家都能和平共處，不是嗎？

（06/17/2024）

關於我的老婆，零零
散散的我寫過很多，既有紀
實的文章，也有詩歌散文，
想要系統而完整的寫，其實
不容易，四十年的風雨靠數
千個字實難表達，因為母校
武漢工程大學北京校友會約

稿，盛情難卻，只好勉為其難的從四個方面
入手作一些回憶。

一、青蔥歲月
我的老婆是家鄉人，和我是三校同

窗，不僅是中學同學，也是大學同學，還是
研究生時同學！

認識我老婆那年她十三歲，我十六
歲，她是學習尖子，我卻是平常小伙，有人
可能會問，年齡差別那麼大怎麼會是同學
呢？那您可就不懂了，我老婆從小聰明伶
俐，學習一帆風順，不僅沒有留級而且還跳
級升學，而我卻生來坎坷，從高中回爐去讀
初中，再考高中。

所謂「坎坷」，要追溯到文革之後的
改革開放，那個時候剛剛打倒四人幫，迎
來了科學的春天，有機會可以考大學。當時
的學制是小學五年，初中兩年，全在村小學
完成，老師都沒有上過初中，上學時還得早
晚做飯養豬，根本不知道大學是個什麼東
西，記得村支書去學校講話，說得最多的就
是：「貧下中農必須領導一切，我是貧農，
所以我得領導你們」；「大學、大學就是大
家都來學」等等之類的話。可見，當時人們
的見識與水平。初中畢業，我和同村十多個
小夥伴一起轉入鄉中學，那是一個比村小學
要強一點的學校，但仍然沒有正規而系統的
教育，我們這些孩子從頭到尾連漢語拼音都
不懂的，更不用說英文單詞了，記得第一個
英文老師是我後來物理老師的家屬，經歷過
四十多天的培訓後開始教我們單詞，那就算
是見過世面的人，氣場很強，唯有她的老公
不服，一句：kinbipensheng就將她難住了。
事後物理老師笑曰：什麼英文水平？坑本來
就比盆深吧！幾十年來，這話也就成了我們
同學圈裡面的一個笑話。

我是1977年從村小學進入鄉中學上高中
的，照說1979年就得參加高考，雖然自己在
班級成績還不錯，可考大學明顯是沒有希望
的。其間，雖然作為5個尖子生之一被推薦
到鎮中學，但無奈基礎太差沒有被錄取，眼
見離開農村的夢想即將要破滅，於是15歲的
自己產生了一個大膽的想法，放棄高中回頭
再去讀初中！當我向家裡提出這個方案時，
從老到少沒有一個人是同意的，只有我的奶
奶出於疼愛支持我的決定。就這樣，自己
就通過姑父到了他們鄰村的魏楊小學再上了
一年的初二。其實回去的時候我也想請同班
一名好友一起，只可惜他不認同我的想法，
而是直接參加了高考，當成績出來通知他考
了86分的時候，他還以為是某一單科得了86
分！

有了一年的「回爐」學習，我有幸考
上了省重點中學，真正開始了全日制的學校
生活，也使我成為了我老婆的高中同學。

雖然我和老婆成了中學同學，可整個
三年在校期間就沒有講過話，只是到了大
學，才知道她比我考分高30分居然和我一起
被武漢化工學院錄取，而且她還是我們的全
校最高分！

我們都覺得可惜了，但那個時候，農
村的人根本就不知道擇校和專業，中學老
師也只希望自己的學生能夠被錄取，於是一
個色弱的女孩子便擇校選擇了全部與化學和
醫學相關的專業，第一志願是武漢大學化學
系，第二志願是中山醫科大學，儘管考分很
高，每一個志願都超出錄取分數線，但色弱
是基本的門檻，於是檔案被拋去拋來落到了
北京師範大學，電話徵求意見時，我老婆

說：堅決不當老師！無奈之下，就退檔到了
湖北省招辦，一個好心的招生老師宋才發看
到這麼高的考分居然面臨落選，於是就撥通
了我岳父的電話，詢問武漢化工學院要不要
上，鬼使神差的我老婆居然同意了，這樣她
便我和錄取到了同一所學校。

世事弄人，就這麼個堅決不當老師的
人，大學畢業因為不想兩地分居只好選擇了
化工部連雲港化工礦山專科學校，還是當了
老師，雖然三年後考上中國礦業大學的研究
生落戶北京，先是在機械科學院標準化所工
作，後來又調北京建築大學任教，老師依然
是她的職業，而且一幹就是一輩子，還幹成
了一名大學的教學名師。

我和老婆近距離接觸是大學入學時的
報名，雖然此前互相知道姓名，她是我們
中學知名」兩姣」同學（即連香姣和梁元
姣），我的作文有時也被當作同年級的範文
宣讀，但我們從來沒有謀過面，一是過去的
人比較害羞，二是當時學生多，很多都是人
和名對不上。

1982年大學新生報名，我比她早到兩
天，幫她搬箱子時才算正式認識，由於不同
系和班，也沒有太多交集，只是老鄉會的時
候能夠見見面，問問學習情況，我是屬於社
會活動型的人物，她是屬於聰明而好玩的那
種，由於工科大學女生很少，身邊總是有那
麼幾個追求者，時不時的收到情詩，還有被
迷得神魂顛倒的，當時她只有15歲，還很不
懂事，屬於貪吃好玩的年紀，男女之事還沒
有開竅，什麼都是家長事先同意，在她所有
追求者中，我是最土的，也是唯一一個被她
家長認可的，她腦瓜聰明，可學習不怎麼上
心，考試完全是靠自己天賦臨時抱佛腳而得
到好的成績，她身邊各個年級的朋友都有，
但基本都是成績一般而很漂亮的女孩子。老
婆雖生於農村，但家境不錯，每月都有不少
於50元的生活津貼，比起我們靠17.5元助學
金生活的人說，那是非常富有的，所以她的
酒肉朋友比較多。

我自己由於年紀比較大，相對懂事一
些，也珍惜來之不易的大學生活，於是學習
比較刻苦，工作也比較踏實，參加各類社團
比較積極，加上有文字功底，自然成了校報
記者，經常能夠發表些小品文，也深得老師
的喜歡。

要說我們深交，那是大學三年級的事
情，我積極備考研究生，老婆這時開始懂
事了，也想衝擊一下，她經常探訪我複習備
考的實驗室，時間長了自然就有些愛戀，第
一次我提出喜歡她時還遭到了拒絕，我把她
趕了出去，表面當作沒事，其實心裡難受，
可一周後她又主動來找我了，這時我們算是
正式建立了戀愛關係。我們兩就在女生樓後
面那一排平房實驗室點上兩根蠟燭，說出了
自己一生的承諾。隨之我們便熱戀起來，雖
然我們都很理智，但陷入戀愛中的人往往難
也集中精力抓學習，她幾乎每晚都在那間小
屋陪伴我複習應考，每次分手告別都需要擁
抱，熱戀中的男女哪有心思學習，都是在聊
不完的話中你看我一眼，我看你一眼，畢業
時她沒有報考，我也沒有考上，於是分配就
成了我們面臨的現實問題。可能您都想像不
到，80年代初的大學生是不准談戀愛的，更
不用說分配照顧了！根據初步方案，我是分
配留校人事處，我老婆則要到武漢以外的黃
石，考慮到靠8分錢的郵票難以維持感情，
於是我挾自己三年三好學生及優秀學生幹部
的條件，鼓足勇氣找到當時負責我們分配的
婁星老師，在她的跨系協調下我們折衷地選
擇了江蘇連雲港，我進了化工部礦山設計研
究院院，她則成為了化工礦山專科學校的老
師，我們是一對幸運的戀人，一直感恩學校
成全了我們的人生。

（未完待續）

賀彥豪

端午節「賽龍舟第一村」
「五月五，龍船鼓，滿

街路。」據史載；泉港沙格
龍舟賽，始於明永樂年間，
至今已有600多年的歷史，
沙格村也由此成了世界上最
早舉行端午「賽龍舟」習俗
的鄉村之一。沙格村面山背

海，一衣帶水，是中國罕見的天然良港地；
也是泉州海上絲綢之路的主要出港口之一，
古稱「北海」。村落面積6.4平方公里；海域
面積10多平方公里；耕地面積800多畝；全
村總人口4860人，村民主要依托灘涂養殖，
近海捕撈，海上運輸等謀生。沙格村先人以
犀利的眼光在南朝時遷徒此福址，世代村民
雖以耕海為主業，但斯文書香世代相傳。沙
格村人才輩出，人文薈萃，科甲蟬聯，特別
是歷任太常寺正卿、兵部右侍郎的王忠孝因
隨鄭成功東渡收復台灣，客死他鄉，族人便
遵從閩南招引遊魂回歸故里的習俗，借龍舟
競渡以表達緬懷鄉賢的功德。

雨過天晴，難得一個這樣的好天氣。端
午節這一天，湄州灣的南岸邊停泊著一條條
彩船……福建省泉港沙格村迎來了一年之中
最熱鬧的節日，一年一度的沙格龍舟競賽，
在這裡展開激烈的角逐。

沙格村鄉風文明，當年被區委、區政
府授予「文明村」，之後，又獲得「體育
村」、「籃球村」之美譽。沙格村瀕臨大
海，海灘寬闊，於是，村民們喜愛的一種傳
統體育競技項目龍舟賽應運而生，蓬勃發
展，一直延續至今。

據說，當年划龍舟，並非為了比賽，而
是當時瘟疫流行，人們借屈原英靈和媽祖神
威以正祛邪，驅除魔障。靈慈宮始建於元至
正年間，宮內供奉著媽祖娘娘等三女神及司
馬聖王、武安尊王神像。清乾隆皇帝御賜的
黃袍霞帔和「海天元後」匾額，使靈慈宮別
具魅力。沙格境內的觀音山、石鏡山、蟹谷
山、以及沙堤河所衍生的「沙堤十八美景」
無邊風月，秀色可餐；而東造靈慈宮，西建
瑞雲殿，以鎮「河攪」兩首水尾，以聚集龍
氣；鍾靈毓秀，雲興霞蔚。自此以後，沙格
村鄉里人丁興旺、文風廣振，人文鼎昌。後
來，龍舟賽除了紀念屈原和媽祖以外，沙格
村還以此緬懷鄉賢王忠孝。村落至今還留著
古井、古厝、祠堂等古印跡，每逢年節，村
裡的婦女都要穿上對襟紅衫、紅褲的古老服
飾，到靈慈宮、瑞雲殿祭祀，以及朝拜祖
先，氤氳香氣，寄托人們美好的心願。每年
端午節，為了驅毒辟邪，家家戶戶都有浸糯

米、洗粽葉、包粽子，吃粽子的風俗；還在
家門楣插「五瑞」有榕樹枝和艾草等，這一
習俗至今在閩南地區依然普遍保留著。在沙
格村，自家製作的浮粿，成了村民的最佳小
吃之一。每逢年節，遠遠的都能聞到村裡一
股油炸出鍋的浮粿香。

沙格村舉辦龍舟賽傳統的祭神儀式，
除了祭奠媽祖林默娘，祭奠詩人屈原之外，
還紀念從沙格村走出去的清官忠臣王忠孝。
瞧：一路走來的村民身著各式古代衣服，
來到靈慈宮祭拜媽祖後，敲鑼打鼓，吹著
嗩吶，舉著彩旗，扛出一對木雕龍頭，抬著
大轎，組成出遊隊伍，繞村到「忠孝社」祭
拜，由媽祖出面令社公呈請柬給王忠孝，又
繞村到海邊的媽祖殿祭拜後，向海吹奏，由
媽祖向海放龍到彼岸，遵他遺囑，敬請鄉賢
忠魂乘龍回家。這時，東西兩側戲台俗稱
「文武棚」，同時上演莆仙戲，人們在觀看
競賽的同時，又能夠觀賞戲曲表演。

何謂「龍舟」？所用的舟刻畫有龍的
紋樣，這正是龍舟稱謂的來源。古人對龍舟
是這樣描述：龍舟其船長約四五丈，頭尾均
高，彩畫如龍形，中艙上下兩層，首有龍
頭太子及鞦韆架，均以小孩裝扮。太子立
而不動，鞦韆上下攤移，旁列十八般武藝，
各式旗幟，門列各槍，中央高低五色彩傘，
尾有娛蚣旗，中艙下層敲打鑼鼓，旁坐水手
划船。但是，沙格村的龍舟，船頭雕飾成龍
頭形狀，船尾雕飾成龍尾形狀，並於船舷處
彩繪龍紋圖案，酷似蛟龍出水，龍舟裝飾的
圖案有紅、白、藍、黃、青五色，唯黑色不
用，很有特點。

下午一二時，海水開始漲潮了，這時，
隨著一聲「轟天雷」的炮響，寬闊的江面
上，幾十隻龍舟如離弦之箭向終點衝去。船
上劃手奮力划槳，槳葉擊水，上下翻飛，一
路劈波斬浪；船頭鼓手揮臂擊鼓，鼓點如
雨，響聲震天；船尾舵手緊握尾翼，神情
堅毅，泰然自若，目視前方。「加油，加
油……」

叫喊聲一浪高過一浪，岸上村民群情激
揚，喝彩聲不絕於耳，比賽場面蔚為壯觀。
龍舟比賽一般要進行兩三日。

沙格龍舟賽不僅對推進全民健身活動
有現實意義，而且有著重要的人文和民俗價
值。厝邊影像為我們呈現的這一幅幅美麗的
畫卷：這裡有古樸的鄉風、千年的民俗、海
上賽龍舟、歡笑的村民、紅火的日子以及風
光旖旎的湄州灣畔，令人於觀賞之餘留下無
限的遐想……

蘇麗莎

向前看、放過自己—2024
教友A向我抱怨說，媳

婦目無尊長，不搭理她，凡
事我行我素，她對媳婦種種
好言相勸，善意的勸告，
媳婦總額置若罔聞，不加理
會，A憤恨地說，她將媳婦
當成是親生女兒般看待，媳

婦坐月子，她都盡心盡力的服侍媳婦，幫
忙媳婦帶小孩，家事將都是自己扛下來，

讓媳婦無後顧之憂，可以安心去上班。
A不明白自己對媳婦那麼好，為何會

得到相反的待遇，因為想不透，解不開，
身體狀況每況愈下。其實A只要理解人與人
之間必須保持一定空間與距離，不凡事左
右別人，要求別人事事順從己意，不存有
太多期望，要明瞭凡事向前看的道理，她
就會有凡事看開、看淡的胸懷，這等於是
放過自己，讓自己的生活安然愉快。
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